

Keyla Samayoa Pérez.

Sergio Jiménez Ruiz

Sistemas de símbolos y significados.

Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1

Grupo: A

SISTEMAS DE SIMBOLOS Y SIGNIFICADOS.

El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico.

La rama dorada (1890) de Sir James Frazer, propuso por primera vez considerar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia. La magia constituida según Frazer, un medio erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico (cura de enfermedades, muerte, amor, riqueza, salvación espiritual, lluvia o sequía, suerte en la partida de cartas etc.) La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encamina a poder comprender las creencias y comportamientos de los sujetos que participan en estas terapias. Pretenden establecer un puente comunicativo entre los médicos profesionales y sus pacientes, algunos de los cuales pueden atribuir sentidos y realizar prácticas que no encajan con el paradigma médico y que solemos ubicar de modo estigmatizante en el campo de lo "mágico". La discusión se organizará en tres partes. En un primer momento nos introducimos entre las relaciones cultura y enfermedad. En segundo lugar, focalizaremos la atención en las teorías antropológicas sobre la magia, el padecimiento y el acto médico, el consenso y la confianza mutua entre médico y enfermo, la que nos permite establecer un nexo con la práctica médica científica. **Enfermedad y cultura.** Rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre

Antropología Médica

enfermedad y particularmente a los especialistas en salud o médicos (en términos genéricos). Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías entorno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. Los sistemas médicos pueden ser vistos como sistemas socio-culturales. La comprensión que tenemos acerca de la enfermedad viene familiarizada por un conjunto englobante de ideas, valores, símbolos y prácticas históricamente determinados y en constante cambio que guían y otorgan significado a nuestra existencia. La enfermedad aparece entonces como algo que contiene los atributos de lo "peligroso". El objeto fundamental del médico es "ayudar, cuidar y, si es posible, curar", el desafío no es entonces impugnar de plano esas creencias y prácticas "mágicas" sino tender puentes comunicativos con los agentes involucrados y buscar juntas una vía acorde a las expectativas de ambos (paciente y médico).

La eficacia simbólica y el acto médico. La magia logra dos fines mediante fórmulas y actos considerados intrínsecamente afectivos; es decir asocia causas y efectos basados en datos sensoriales y emocionales (color, olor, tacto, miedo, asombro, etc.) La eficacia del acto mágico en sus procedimientos y representaciones implica la creencia en la magia, y ésta se presenta en

Antropología Médica I

Tres aspectos complementarios que configuran según nuestro autor el "complejo shamanístico": 1) la creencia del mago en la eficacia de sus técnicas 2) la creencia del enfermo - o de la víctima que persigue el echizero - el poder del mago, 3) la confianza y las exigencias de la opinión colectiva, puesto que la situación mágica es un fenómeno de consenso. Los sujetos que creen y practican las diversas terapias que genéricamente denominamos "mágicas" no reniegan ni se oponen frontalmente a la medicina científica, por el contrario en muchos casos la readaptan a sus propias terapias, etiologías y prácticas curativas.

Consideraciones finales. Tanto la antropología como la medicina modernas son "hijas de la Ilustración"; son ciencias fundadas en el método positivista, es decir en un conocimiento instituido por la validez empírica de los datos y no por meras especulaciones. La terapia mágica y la terapia científica responden a condiciones dadas de la existencia humana y de modo especial están unidas por un lazo profundo: la eficacia simbólica en la relación médico - paciente. Esto adquiere una especial importancia para aquellos profesionales abocados a la "repersonalización" de la práctica médica, y a considerarla también como una empresa espiritual. Descartando de plana las terapias mágicas, creyendo que solo contienen ignorancia, error y mistificación clausuramos cualquier indagación posible. La educación sanitaria no debería entenderse solamente "como la tarea de ilustrar a la población sobre las precauciones y medidas que la biomedicina aconseja sino que el médico aprenda a comprender el proceso humano de la enfermedad."

Bibliografías:

cesar, C. c. (25 de octubre de 2006). El poder de los simbolos. (C. c. cesar, Ed.) *Revista hospitalitaliano*, 26(3), 88,93. Recuperado el 24 de octubre de 2021 , de Revista hospitalitaliano:
https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf